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提委會組成產生三考慮
李飛：符港基本法 體現均衡參與 利聚社會共識

香港文匯報訊（記者 李自明）全國人大常委會決定明確規定，提名委員

會的人數、構成和委員產生辦法，按照第四任行政長官選舉委員會的人

數、構成和委員產生辦法而規定。按照這一規定，將來香港基本法附件一

修正案規定的提名委員會，應沿用目前選舉委員會由1,200人、四大界別同

等比例組成的辦法，並維持香港基本法附件一現行有關委員產生辦法的規

定。全國人大常委會副秘書長李飛昨日重申，相關規定主要有三點考慮，

包括符合香港基本法的規定、體現均衡參與的原則，以及有利於凝聚社會

共識。

嶺大校長盼次輪諮詢考慮學者意見
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）嶺南大學校長鄭國漢
表示，今次全國人大常委會關於香港特別行政區行政長
官普選問題的決定，亦是行政長官選舉的一個框架。在
這個框架下，有足夠空間汲取其他民間方案。例如，早
前多個學者亦有就行政長官問題提出很多方案，可能未
必完全符合剛公布的框架，但部分內容亦有可取之處，
希望特區政府在第二輪諮詢時考慮學者意見。

劉佩瓊：聽李飛解釋後感輕鬆
13學者方案成員、身兼港區全國人大代表的理大前會

計及金融學院副教授劉佩瓊指出，聽畢全國人大常委會副

秘書長李飛，在第十二屆全國人民代表大會常務委員會第
十次會議上，就《全國人民代表大會常務委員會關於香港
特別行政區行政長官普選問題和2016年立法會產生辦法
的決定（草案）》的解釋後，心情從前日的沉重變得輕鬆
了許多，因為當時一下子轉不過彎來。而今次當李飛副秘
書長作出詳細解釋後，得到的訊息，就是行政長官提名委
員會組成部分仍然有商討空間，即早前18學者方案內，
部分內容仍然有可取之處。
此外，李飛副秘書長提到，反對派內亦有愛國愛港人
士，亦提到公民社會是多元化的，希望大家合作，尋求
共識，於現有框架下達至普選行政長官的目標。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）工聯會昨晚召開理事
會擴大會議，並在會上確立堅決支持全國人大常委會
《關於香港特別行政區行政長官普選問題和2016年立法
會產生辦法的決定》的立場。工聯會認為，這是香港政
制發展的重要里程碑，讓香港人歷史性地首次有機會以
一人一票方式普選行政長官，並為2020年立法會選舉奠
下基礎，期望社會各界把握是次機會，同心協力、凝聚
共識，為落實2017年普選行政長官而努力。
為推動香港政制發展，工聯會於去年12月成立「政制

專責小組」，廣泛收集屬會會員意見後，今年4月公布
《政制發展2017意見書》，以務實、均衡和循序漸進原
則，提出「提名委員會組成辦法」、「每名候選人必須
得到超過半數提名委員會委員支持」、「候選人數目為
2人至3人」的建議，並得到全國人大常委會會議的採
納。

鄭耀棠吳秋北簡介 通過3決議
工聯會昨晚召開理事會擴大會議，約300人出席，聽

取港區全國人大代表鄭耀棠及吳秋北，簡介人大常委會
就香港政改的決定。會上一致通過3項決議，包括支持
全國人大常委會決定；促請特區政府盡快按照人大常委
會的決定制定具體普選方案，啟
動第二輪政改方案諮詢工作；強
烈要求立法會議員順應民意，以
務實態度投票支持有關特首普選
方案，令香港民主制度發展邁出
重要一步，讓港人以一人一票普
選行政長官。
工聯會對人大常委會嚴格按照

基本法和根據香港實際情況，循
序漸進、實事求是，廣納香港各
界意見而作出是次決定表示歡
迎，認為有關決定為香港政制發
展定出明確方向，亦令香港政制
穩健發展。工聯會將一如既往，
繼續為促進實現香港普選而努
力。

雖設框架 仍有討論空間
港區全國人大代表、工聯會榮

譽會長鄭耀棠會後表示，人大常委會雖已就香港政改定
下框架，但社會仍有很大討論空間，包括特首候選人具
體人數、提名委員會產生辦法、以及要取得多少提名票
才能入閘等。他又表示，理解反對派計劃否決政改方
案，但希望他們冷靜下來多思考，以務實態度落實2017
年普選特首。

新民黨：人大釐清是非促政改
新民黨昨日發表聲明，指該黨支持人大常委會決定，

為2017年落實行政長官普選定立清晰方向，有助釐清是
非，令政改討論重回正軌。人大常委會的決定已經仔細
說明，由於提名委員會由四大界別組成，普選產生的特
首將具有廣泛代表性及民意認受性，決定同時列明候選
人數為2人至3人，確保特首選舉有真正的競爭及選擇。
該黨認為，雖然人大常委會的決定規定四大界別須按
照現時人數及比例組成，但各界別的劃分、何種組織可
以產生的委員名額、提名程序、每名提委的任期及擁有
票數，將會由本地立法決定。他將繼續在人大常委會決
定的框架內推動政制發展，在有商討空間的範疇上努力
爭取，希望社會各界抱着實事求是的態度，珍惜眼前機
會，讓全港500萬選民以一人一票方式選舉行政長官。
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無政團擁半數位「過半數」公平公正
香港文匯報訊（記者 陳庭佳）根據全國
人大常委會前日的決定，特首普選「出閘」
門檻為提名委員會過半數委員支持。全國人
大常委會副秘書長李飛昨日解釋，「過半
數」符合香港基本法「提委會按民主程序提
名」的規定，安排順理成章、合乎邏輯，也
因無政團或團體都獲得提委會半數以上席
位，「過半數」可保持提名制度的公平公
正。

安排順理成章合乎邏輯
李飛副秘書長昨日在人大決定簡介會上解
釋，特首普選候選人必須獲得提委會全體委
員總數一半以上的支持，有兩個主要考慮，
第一個是符合香港基本法規定。他表示，香
港基本法第四十五條規定，特首產生辦法
「最終達至由一個有廣泛代表性的提名委員
會按民主程序提名後普選產生的目標」，提
委會是一個機構，提名特首候選人是機構提
名，要體現集體意志，並且要「按民主程
序」，「那麼，按照少數服從多數的原則，
要求候選人必須獲得提名委員會全體委員過
半數支持，無疑是最順理成章、合乎邏輯的

安排。」

三方面減普選風險
李飛副秘書長指，香港基本法規定由提

委會提名特首候選人，目的是在三個方面
降低普選風險：降低政治對抗風險；降低
憲制危機風險；降低民粹主義風險。「要
充分發揮提名委員會這三個方面的作用，
除了堅持提名委員會按照四大界別等比例
組成外，要求行政長官候選人必須獲得提
名委員會全體委員過半數支持，也是有必
要的。」
第二個考慮，是保持提名制度的公平公
正。他表示，提委會的廣泛代表性，決定了
任何政團或利益團體都無法獲得提委會半數
以上席位。過去幾次選舉委員會的組成，也
表明沒有任何政團或利益團體可以控制選委
會。「過半數」意味着任何政團參選人與獨
立人士一樣，不可能只靠其政團在提委會內
佔有的席位獲得提名，有利於提高提委權利
的平等性，以及符合法定資格的人向提委會
爭取提名的平等性，從而保障提名制度的公
平和公正。

限2至3人候選 免浪費公帑
香港文匯報訊（記者 陳庭佳）全國人大
常委會日前對香港政改作出決定，其中規定
特首普選的候選人數為2人至3人。全國人
大常委會副秘書長李飛昨日表示，規定候選
人數為2人至3人可使選舉有競爭性，也可
避免候選人過多而浪費公帑、選民眼花撩
亂。

選民有真正選擇 選舉有競爭性
李飛副秘書長昨日在人大決定簡介會上
表示，規定候選人數為2人至3人，將來特
首普選時，候選人人數可以彈性規定，具
有兩方面考慮：一、確保特首普選時最少
有兩名候選人，使選民有真正的選擇，也
使選舉有競爭性；二、避免因候選人過多
造成選舉程序複雜、選舉成本高昂等問
題。

參考本港及國外經驗
他表示，從基本法起草開始，特首普選候
選人人數一直是重要議題，大多數意見在2
人至4人之間。香港回歸以來舉行的特首選
舉中，有3次選舉在2名至3名候選人之間競
選。他續指，國外選舉實踐表明，在單一職
位普選中，真正競爭往往在2名至3名候選
人之間展開，所以決定是中間落墨，確定為
2人至3人。
李飛副秘書長在簡介會答問環節上，再回應

有關問題時強調，香港是中國直轄的特別行政
區，雖然有高度自治權，但特首普選畢竟是地
方首長選舉，應該制定得更有效率，防止候選
人數過多，可避免浪費公帑，也可防止公眾不
知道候選人政綱及有沒有能力領導特區政府、
管治香港，免得大家眼花撩亂，看不清楚。

李飛副秘書長昨日在全國人大常委會決定簡
介會上，指出關於提名委員會的人數、構

成和委員產生辦法的規定，主要考慮有三點。

廣泛代表性內涵若選委會
一是符合香港基本法規定。從香港基本法
的規定來看，香港基本法第四十五條第二款
規定有「廣泛代表性」的提名委員會，其
「廣泛代表性」的內涵，與香港基本法附件
一規定的選舉委員會「廣泛代表性」的內涵
是一致的，即由四個界別同等比例組成。各
界別的劃分，以及每個界別中何種組織可以
產生委員的名額，由香港特別行政區制定選
舉法加以規定。各界別法定團體根據法定的
分配名額和選舉辦法，自行選出委員。
從香港基本法起草過程來看，曾經出現許
多行政長官產生辦法的方案，逐步形成兩個
主要方案，一個方案主張由選舉委員會選舉
產生行政長官；另一個方案主張由一人一票
方式直接選舉產生行政長官。香港基本法第
四十五條和附件一的規定，是這兩種方案妥
協的結果。這種妥協可以概括為兩個層面：
第一個層面，香港特區成立後的首十年間，
行政長官由選舉委員會選舉產生，此後如有
需要，可以修改行政長官產生辦法，最終達
至普選。第二個層面，行政長官實行普選
時，把選舉委員會變為提名委員會，負責行
政長官候選人的提名。
因此，行政長官普選時，候選人要由提名
委員會提名，是基本法起草過程中香港社會
的共識。從立法原意上講，提名委員會和選
舉委員會的組成是相同的。全國人大常委會
決定規定提名委員會要按照目前的選舉委員
會組建，完全符合香港基本法規定。

「參照」改「按照」指明方向
2007年12月29日全國人大常委會的有關

決定中關於「提名委員會可參照香港基本法
附件一有關選舉委員會的現行規定組成」的
規定，已經明確了提名委員會與選舉委員會
在組成上的一致關係。鑒於香港社會對這個
問題仍然存在不同認識，為正確貫徹落實香
港基本法的規定，這次全國人大常委會的決
定，把「參照」改為「按照」，並明確了
「按照」的具體內容，為下一步提出行政長
官普選方案指明了方向。

各階層界別有平等發言權
二是體現均衡參與的原則。香港回歸以
來行政長官的選舉實踐證明，選舉委員會
能夠涵蓋香港社會各方面有代表性的人
士，體現了社會各階層、各界別的均衡參
與，符合香港的實際情況。行政長官普選
時，全港合資格選民依法享有一人一票的
投票權。最主要是通過提名委員會，使社
會各階層、各界別在提名行政長官候選人
時，有平等的發言權。提名委員會按照目
前的選舉委員會組建，既是香港基本法有
關規定的要求，也是行政長官普選時體現
均衡參與的客觀需要。
三是有利於凝聚社會共識。香港社會較多
意見認同提名委員會應參照目前選舉委員會
的組成方式組成，有不少意見認為，提名委
員會的人數、構成和委員產生辦法等方面，
應採用目前選舉委員會的規定。但同時要看
到，在提名委員會的人數、組成和委員產生
辦法問題上，還存在比較大的分歧。考慮到
有關第四任行政長官選舉委員會的規定是
2010年修改行政長官產生辦法時作出的，並
經全國人大常委會批准，委員總數已從800
人增加到1,200人，四個界別同比例增加，
獲得各方認同和支持。提名委員會按照這一
選舉委員會的人數、構成和委員產生辦法作
出規定比較適當，有利於凝聚社會共識。
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